
智行理财网
天涯股市论坛(给林志颖的一封信：炒期货风险有多大，你造吗？)

图片中，林志颖交易的品种为台股期货，九十年代于台湾期货交易所上市，对标台
湾加权指数。超级大明星“林志颖曝光期货账户"的话题立刻登上热搜，成为大家关
注的热点。

常年徜徉在股海中，雪球君看过不少炒期货的故事：有人一举成名，成功致富，从
此走上人生巅峰；也有人赌性大发，倾家荡产，从此背上巨额负债。

雪球用户听风闻茶就是一个典型的例子，他在2010年开始接触股票，2011、2012
年的时候重仓期货，后来几近爆仓，那一年春节回家过年，连回家的火车票钱都得
找人借。

后来，2015年开始转型价值成长股投资，期间又经历了一次大熊市，心力憔悴。作
为众多股民中的缩影，他的故事，值得我们学习和反思。

作者：听风闻茶

来源：雪球

一、初识股票之命运之门

人的命运可以自己选择吗？可以，你可以走你愿意走的路。但是一旦你打
开了命运之门，上了路，回头恐怕就没那么容易了。
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清泽的《十年一梦》

从开始接股票开始，是2010年初，那年我读大二，在图书馆无意中看到一本书，叫
《股票技术基础分析》，翻了几页之后发现很有意思，花了两星期把它看完，之后
就想着大显身手，于是下载了一个模拟炒股软件，按照书本上的技术分析方法，买
了几只股票涨幅都不错。

于是乎觉得自己炒股很厉害了，可以到股市去踢馆了！

就跑到华泰证券去开户，那年还是学生手上没有多少钱，把自己所有人的资金都用
上了，总共是4000块，记得当时买的第一支股票是江淮动力（现在好像已经更名为
智慧农业了），结果一买就亏了5%，赶紧抛掉。

抛掉之后用技术分析的头肩底的方法，选了另外一只股票卧龙地产，结果更悲剧，
四天时间就亏掉了15%，吓得我是日不能食，夜不能寐，作为一个大学生，500块
钱我得少吃多少馒头才能把这笔钱省回来。

这两次的亏损彻底的调起了我对股票兴趣，从此开始走上励精图治学习的不归路，
先是去听证券公司的投资报告，每周都去听，记得华泰证券当时给新的投资者每周
都会讲一节基础的技术分析的课程，当时证券公司给我推荐了一只股票叫神州泰岳
，是做飞信的（现在飞信已经很少有人用了），毫不犹豫的买进去了，悲剧再次重
演20%的亏损，4000块钱可是我一个学期的生活费。

从那以后我的午餐里面就少了一个鸡腿，肉可以少吃但人不能轻易认输，学习更是
废寝忘食，周末出去做兼职赚馒头钱，抛弃自己的专业课不上，跑去学校的证券投
资与分析专业蹭课，生活就变得3点1线宿舍图书馆证券专业的教室，还好当时没有
妻儿，要不然都要抛妻弃子了。

当时看的书都有王都发的《涨停秘籍 》、《股票筹码分布》、陈江庭的《炒股的智
慧》、《股票投资与分析》，喜欢看的电视节目就是股市天天向上（当时特别崇拜
里面一个叫吴万利的），一路边学边练，可市场就是不给面子，到六月初，手头上
的钱更少了。

既要学习，也要吃饭，还要玩股票，怎么办？进入六月份便开始了虐待自己的人生
了。早餐从炒粉，炒面变成了两个馒头。中餐从一荤两素变成了两素菜，周末兼职
变成了白天一家公司晚上去给另外一家公司，很快学期就结束啦，那年暑假也是奇
葩我们学校直接放了100天的假，我去找了一份实习的工作，去金元期货做客户经
理助理，（这一次接触期货让我的脚底下踩了一个雷）。
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漫长的暑假，让我有更多的时间去学习，思考和对未来的职业规划，当时就一门心
思想进证券公司，于是就报考了证券从业资格，七月报名开始看书九月份考试，当
时记得只要过两科，一个是证券法规，一个是基础知识。就可以拿到证了，不服输
的我一气呵成报了四科，证券投资与分析与基金，九月份考试结果出来都是高分通
过，想想还是挺佩服自己的。

11年初就要进入社会了，不曾想进入社会才是我对股票和期货走火入魔的开始。

二、期货几近爆仓，过年都没钱买车票

我有一个朋友，他在股票和期货短线交易上那简直就是出神入化，是他将我带入股
票的涨停敢死队试的玩法和杠杠的期货市场。

整个11、12年给我带来的是喜悦、激动、绝望，但却没有给我带来绝处逢生。现在
回顾这两年发现当时自己是一个真正完全意义上的赌徒。

11年开始实习，我也算是正式毕业了，因为从学校出来需要租房子，要买一些物件
，老爸老妈给了我点钱。刚开始去的是国信证券，因为还没有拿到毕业证，只能前
期培训等拿到毕业证以后才能上岗。

后来一个阴差阳错的机会，去听了一场报告会，是一个专门做股票交易的培训公司
做的，当时觉得老师特别有水平，讲的东西很深奥，现场推的股票几个交易日都是
连续大涨，但是他的课包钱也很贵，记得好像当时一个课包是18800，当时我就想
了一个办法，离开国信证券到他们公司去上班这样我就可以免费听到他的课了（同
时也因为还没有拿到毕业证，证券公司没法办理入职）。

这是我人生第一次接触系统的股票技术分析的培训，在这个公司，我接触了很多在
股市伤痕累累的股民，所以我异常珍惜这个工作，我不希望我成为他们的一员，我
白天在公司做电话营销。晚上老师有课的时候主动要求去做接待，就是为了能够站
在门口听老师讲课，11年初的行情不算好但也不算太差。

当我学习了一两个月之后。发现自己的水平确实上去了很多，那种愉悦的心情就跟
偷学了武林绝学一样。在这个公司待了四个月，感觉自己已经把老师的东西都都琢
磨透了，可以走出师门参与华山论剑了，于是辞职去了银河证券做一名客户经理。

在一个爱得瑟的年纪，学了一点点东西，于是在公司就特别喜欢跟同事客户去分享
我的那些所谓的经验，所谓的分析方法，所谓的涨停秘籍来满足我的一点点虚荣心
。
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公司总部也经常举办一些模拟大赛，而我的成绩一直都很突出，那一年，腾讯还举
办的一个证券行业的投资顾问炒股大赛，记得我当时拿的是全国第21名。图片我都
还保存着，很快我就成了公司的一个小名人。

公司早会市场分析这块和日常新员工的股票分析这块的培训都是我来讲的，当时感
觉自己很漂漂然。在这一年不算好也不算坏的行情中我的实盘收益竟然达到了50%
。并且我还认识了一个人，在公司做投资顾问的，现在是私募基金的基金经理，当
时的腾讯炒股大赛，他拿了冠军。

我记得当时营业部就给他奖了1万块钱，总公司奖3万，我为了学到更多的东西就经
常有事没事请他吃饭喝酒，后来我们成了不错的朋友。他教会了我股票的量价时空
分析，那时感觉我的技术又进了一步。

当时他给我介绍了一本书，是青泽老师写的《十年一梦》，这本书我反复的看了有
五六遍，看完这本书之后，我就开始看《股票大作手回忆录》我还专门找到翻译丁
圣元老师签过名（丁老师刚好那年在银河证券金融衍生部做老总），看完这两本书
我就开始走入了期货，发现了期货市场的高杆杆之后。

觉得这个市场特别有意思，刚开始我还很保守，仓位很小并且做的都是波动不大的
农产品，比如说是玉米、大豆等，但可能是运气太好啦！后面就悲剧啦，早期赚了
一些钱之后我把股票全部都卖了全部都进入了期货市场，时间慢慢到了12年了，刚
开始倒还好，早期只是小幅度的亏损，然后我就开始学习期货的各种分析。

先是看了期货英雄，后是看克罗谈投资，这中间我停了有半个月没有操作，看完这
些书之后，我决定改变策略。在期货市场上用趋势交易的方式做。

那会运气也真是好，刚好好几个品种都走出了一波很不错的空头趋势，特别是像煤
炭和焦炭，赚了一点钱之后，我开始尝试加大买入，依然是顺风顺水，仅仅用了不
到两个月的时间就翻了两倍，这时刚好跟一个非常好的朋友吃饭，就跟他讲我最近
这段时间的期货操作，他说他手上有点钱可以借给我，我当时既然欣然接受啦，还
好资金不算多5万。拿到这5万块钱之后当时心里一直在盘算着，今年就要实现买车
买房的梦想了。

国庆节前无意当中看了两本书《白银帝国》和《货币战争》本来当时就非常看好白
银的多头。看完这两本书之后，就更加坚定了。记得当时在国庆节前满仓做多白银
，后来整个国庆七天没睡一个好觉。

中国的期货市场停盘，但美国没有停，美国的白银国庆七天一直在跌，不出所料节
后期货市场第一个交易日，我的白银跌停当天就跌停，第二天继续大跌，第三天既
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然还跌，忍无可忍割肉三个交易日亏了50%，然后我的心态就全部乱套了。

后面的操作没有再碰黄金和白银但是做什么亏什么，剩下的一点钱我用了两个月不
到的时间，亏到就只剩下1万。然后收手了，这中间真的有过去绝望，一度想再去
找朋友借钱去回本，还好当时的朋友都是刚毕业的学生，手上都没什么钱，没有让
我背上更多的债务。

刚好那两年股市行情不好，证券公司也不好做，自己也就辞职了，然后开始浑浑噩
噩的待了个把月。心中的不甘再次战胜了我，可是又没有本金，于是就开始找工作
，

但很快临近春节了，记得这一年春节回家过年，连回家的火车票钱都是找人借的。
春节期间给了我时间思考，让我对11、12年做了一个总结，准备春节过后我找了一
份稳定的工作，先把债务还清再用结余的资金去做股票。期货就先暂时不碰，春节
过后就是13年初，我进入了交通银行，开始了我对价值投资的接触和启蒙。

三、15年的熊市让我陷入焦虑

13年春节过后，我进入了交通银行，当时离开自己的喜欢的证券行业，很是不甘。

为了还债为了积累资本我选择了对自己的理想进行妥协，曾经自己也一直想过自己
要做一个为交易而生的人，进入银行以后自己的工作很拼，几乎从不给自己放假，
很快我的收入就还可以了，欠下的钱也很快还完了。

开始有一些闲钱了，想到的投资肯定就是股票，当我再次踏入股市之前我再次拜读
了杰西利弗莫尔的《股票大作手回忆录》，在当时杰西 利弗莫尔给了我太多的精神
支柱，我要向他学习，做一个打不死的小强，那个时候因为工作忙几乎没有时间看
盘和交易。

我便开始选择市场上的那些业绩比较好的白马股，当时就买入了云南白药并且每个
月发工资多余的钱全部定投进去。可是没有想到的是在13年这种单边熊市的行情云
南白药逆势大涨。

我用了差不多十个月的时间，中间有做过几次波段，在云南白药上面盈利70%。这
又重新让我对股市拾起了信心。这期间有空的时候会逛论坛，当时的天涯论坛股市
板块还是很热闹的，无意当中看到一篇帖子。

当时的标题是《价值成长股投资，稳健盈利之道》作者是蜀山剑派，我至今还把这
篇文章保留在电脑里，大家现在要去搜索这篇文章应该也还能看的到。这可能是我
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对价值投资的一个认识，
因为之前从来没有人跟我讲过价值投资，跟我交流的全是技术，可能之前自己内心
一直排斥价值投资这一块。

这篇文章当时对我的投资理念的影响就很大。但可惜的是，我没有选择转型（最后
在15年崩盘，这是后话）。

整个2013年我工作顺利股票也是顺风顺水，时间进入到2014年当时我出清了云南
白药，感觉到同仁堂没有过什么涨幅，又顺势将资金转移到了同仁堂。当时运气真
的是太好了。这比操作恰到好处同仁堂又顺势给我涨了一波。

其实当时我已经感觉到牛市要来临，因为当时已经有很多业绩非常好的股票开始起
动，大概在五六月份的时候将同仁堂卖掉（当时已经盈利了百分之几十）在追加了
部分资金全仓买入了国投电力，国投电力在短短几个月的时间就获得了非常不错的
收益，之后卖出国投电力凭借自己的盘感开始在各个热点之间切换。

自我感觉整个14年开启了在股市开挂的人生。短短一年的时间就获好几倍的收益，
资金也开始迅速增长，
时间进入到15年，贪婪再次把我引入到了深渊，我开始把我所有的信用卡都弄出来
进入到市场，股票还是一直在涨涨涨，我的市值也是水涨船高。

这个时候新华社抛出4000点只是牛市的起点论，让我更加有持无恐的在各个行业之
间来回切换，10000点论已经在股民之间迅速的蔓延，那个时候我天天坐着白日梦
，要实现我在30岁之前赚到1000万的梦想。

其实当时大脑里也不是没有风险这两个字，只是经常一闪而过。就被狂热的股市和
身边着了魔一样的股民所吞没。可是理想和现实总是有差距的，熊市突然就来了！

而当时我的资金几乎全部在小盘的垃圾股上面。我持有的股票连续三天天天跌停。
到第四天和第五天的时候才得以把一些垃圾股清理掉，但还保留了一些自我感觉不
错的股票，可是这部分股票也没有给我留住希望。熊市就是熊市，让我体会到了玉
石俱焚。

我一年半的努力，在短短不到一个月的时间化为灰烬，让我再一次体会到了12年期
货市场的痛。唯一不同的就是我坚决地斩仓，失掉了利润，好在没有对本金产生亏
损，纸上富贵终归一场梦，痛定思痛还是依然没有找到股市的成功之道。

15年熊市之后让我有很长的一段时间都是在焦虑当中度过的，我开始整夜整夜的失
眠，我自己都感觉自己患上了抑郁症，脾气经常会暴躁（现在回想起来，其实当时
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自己只是过于焦虑）。

因为我觉得自己并不是一个不爱学习的人、并不是一个不努力的人、而我对股市又
极其的酷爱，近六年时间的呕心沥血的付出
学习，发现自己什么都没有得到，
总结了那么多的经验却发现自己始终在原地踏步，始终没有走入这个市场。

2015年下半年，我的大部分闲暇时间更多的是用在思考和跑步（因为严重的失眠）
，思考的大多是 投资理念，人性，胸怀，劣根性。

四、方向错了，只能是南辕北辙

2010年到2015年近6年的呕心沥血，我换来的只有经历，却无实
质有用的经验。2015年熊市过后，至今绝大多数股票都没有走到
2015年的高点，很多依然处在腰斩和再腰斩之中。

但有一些高价值的企业在15年底就开始屡创新高，就比如恒瑞医
药（当时因为买的数量极少，15年熊市没有对他进行砍仓），我
是15年初买入的，在18年初清理掉的时候，竟然创造了300%的
收益。

“当潮水退去的时候，才知道谁在裸泳”，而潮水什么时候退，
我们是很难发现的，唯有真正高价值的企业才能穿越牛熊。

15年熊市之后经历过一阵的迷茫，自己似乎厌倦了这种追涨杀跌
的游戏。恰逢遇见《时间的玫瑰》这本书，开始颠覆了我对于投
资的理解，原来我在股市的前6年，只是一个炒股的人，一个赌
徒，而并非市场的投资者，我一直在玩一个预测的制胜的游戏。

我现在开始寻求搭建自己的投资理念，开始抛弃技术分析，抛弃
预测制胜，去开始寻找优秀的企业，学习读年报，去了解公司的
内在价值，市场定价。

相对短期而言，公司的业绩以及股价的表现很难相关，但长期而
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天涯股市论坛(给林志颖的一封信：炒期货风险有多大，你造吗？)

言，公司的股价跟公司的业绩是会完全吻合的，弄清这一点才是
投资的关键所在，想要成为成功的投资者，就得选择与成功的企
业共成长。

林志颖，一直以来就很喜欢你的影视作品，但是对于炒期货这件
事，雪球君想送你一句话：道路千万条，安全第一条。

本文原标题《我的投资心路里程》，本文略有删改。

往期精选

爸，去工作吧，别再等牛市了

亏掉80%本金后，我从绝望中爬起来了

一份大胆的名单：A股最值得买的五家公司

觉得好看的话

顺手点个「在看」吧
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